
 
 
Association Idées’Elles 
CP  2078 
1920 Martigny 
idees.elles@gmail.com 
 
 

 

Assemblée générale du 10 mai 2019  
Procès-verbal 

 
Date : vendredi 10 mai 2019, 19h00 
Lieu : Salle du Verger, Paroisse protestante, Martigny  
 
Excusés :  
Gérard Crettaz, Marie-Christine Counet, Janine Carron, Séverine Michellod, Philippe Sola,          
Gabrielle Sola, Hélène Chevalier, Nicole Vouiloz 
Jennifer Gaskell (membre du comité), Tania Gaspard Fellay 
 
Présents : 
Comité : Emmanuelle Sola, Emilie Bardet, Johanna Felley, Delphine Orsat 
 
Autre:  Gilbert Dubulluit (vérificateur des comptes). 
  
Ordre du jour  
 

1. Accueil et salutations  
2. Election vérificateur des comptes 
3. Comptabilité 
4. Résumé et approbation du PV de l’AG du 8 juin 2018 
5. Lecture et approbation du rapport d’activité 2018 
6. Lecture et approbation du rapport des comptes 2018 et du rapport du vérificateur des              

comptes  
7. Bilan 2018 
8. Perspectives 2019 
9. Questions et divers 

 
 

1. Accueil et salutations par la co-présidente (Delphine) 
 
Delphine accueille tout le monde avec un mot d’introduction pour résumer les choses faites              
pendant l’année.  
 
Bonjour à toutes et à tous, 
 
Un grand merci de vous être déplacés pour assister à notre assemblée générale. Nous sommes               
ravies de pouvoir partager ce moment avec vous afin de vous expliquer ce qui a été fait en                  
2018 et les perspectives que nous avons pour la suite. L’année a été assez calme mais nous                 
reprenons du service dans l’organisation d’un événement à fin 2019 comme il vous sera              
exposé plus tard.  



Les membres d’IDL continuent de nous soutenir et nous les remercions pour leurs dons qui               
nous permettent de continuer à financer nos projets.  
 
Nous commencerons cette assemblée par l’élection, ou plutôt la réélection de notre            
vérificateur des comptes, M. Gilbert Dubulluit. 
 

2. Election Gilbert (Delphine) 
 
Gilbert, expert comptable à la retraite, a été élu pour la première fois lors de l’AG 2016, pour 
assumer la fonction de vérificateur des comptes. Il est d’accord de rempiler pour un nouveau 
mandat de 2 ans et nous l’en remercions vivement. Nous vous proposons donc de l’élire pour 
les 2 prochaines années, conformément aux statuts. Gilbert, acceptez-vous cette charge pour 
IDL? 
 

Elu à l’unanimité. 

 
3. Comptabilité (Emilie)  

 
Cette année, nous avons travaillé avec Tania Gaspard Fellay, comptable de formation, qui a              
remplacé Jacinthe pour la tenue de la comptabilité, comme annoncé lors de la dernière AG.               
Nous remercions infiniment Tania pour son travail efficace. Elle n’a pas pu être des nôtres ce                
soir et nous la regrettons.  
 

4. Résumé du PV de l’AG du 8 juin 2018 et approbation (Delphine) 
 
Résumé des différents points soulevés à l’AG 2018. Le PV est accepté à l’unanimité par               
l’assemblée. 
 
 

5. Rapport d'activité 2018 (Emilie) 
 
Lecture du rapport d’activité 2018. Le rapport d’activité 2018 est accepté à l’unanimité par              
l’assemblée.  
 
Résumé du rapport d’activité. 
Mali 

● Situation, sécurité 
● Microcrédits continuent à se poursuivre – mais au ralenti ; sommes plus modiques 
● Malnutrition 
● ATR continuent mais un peu moins cette année au vu du projet nutrition 
● Retenue d’eau de Sémari-Barro 

 
Philippines 

●  
 
Projets 2019 

● maintenir aide Mali et Philippines 
● départ Delphine 

 
Rapport d’activité approuvé à l’unanimité. 
 
 



6. Rapport des comptes et exercice 2018 (Delphine) 
 
Lecture des comptes par Delphine et lecture du rapport du vérificateur des comptes par              
Gilbert.  
 
Approbation à l’unanimité de l’AG du rapport des comptes exécuté par Tania Gaspard Fellay à              
Martigny et du rapport du vérificateur des comptes, Monsieur Dubulluit, membre de            
l’association Idées’Elles. 
 
L’assemblée donne décharge aux organes responsables. 
 
Comptes et rapport approuvés. 
 
 

7. Bilan 2018  (Manue) 
 
Durant l’année 2018, les membres du comité d’IDL ont poursuivi leurs activités avec             
enthousiasme et engagement. Les projets suivent leurs cours et nous entretenons des contacts             
réguliers avec le Mali via l’ONG Prométhée et avec les Philippines par l’intermédiaire d’IDL              
Masaya. La récolte de fonds reste au coeur de nos priorités et nous cherchons de nouvelles                
perspectives de financement afin de pouvoir poursuivre notre mission de soutien.  
Nous aimerions, vu nos emplois du temps bien remplis trouver des méthodes de financement              
ou l’action de volontaires peut servir à la recherche de fonds. Nous avons déjà une idée mais                 
Johanna nous en parlera plus tard 
 
Chaque année, IDL choisit une action particulière et invite ses membres à la soutenir en               
faisant un don. Pour 2018, nous avons décidé de mettre l’accent sur les ambulances. Et nous                
avons reçu un mot de Kassambara qui expliquait que pour le moment ce projet doit être mis                 
en attente car vu l’état de guerre des zones reculées, l’ambulancier risquerait sa vie pour se                
déplacer et cela nous ne pouvons pour le moment pas l’autoriser et Prométhée non plus. 
Une idée de les rencontrer à Bamako à la fin de l’année est possible mais nous attendons la fin                   
de l’été pour nous décider. 
 
Nous n’avons pas eu de temps en 2018 pour organiser des évènements, le fait qu’on travaille                
et que la moitié d’entre nous ont des enfants en bas âge, remplit beaucoup nos vies et                 
empêche une grande recherche de fonds. 
 
En 2018, nous gardons à l’esprit ce souhait d’aller de l’avant, de continuer à soutenir les                
projets actuels tout en récoltant du mieux possible des fonds pour pouvoir aider davantage de               
Maliens et de Philippins dans leur quotidien.   
 

ACTIVITES  REALISEES AU MALI 

Les activités réalisées étaient celles prévues par la planification 2017, mais 40 % d’entre elles               
n’ont pas pu l’être à cause de la difficulté de déplacement, de la fuite de certaines de nos                  
membres et voire de certains de nos agents comme Wahab Nianta (le traumatologue de Bih) ;                
en raison de l’extrême violence subie par certains de nos agents (comme le mari de notre                
animatrice qui a été abattu à Bignat-ville ou l’incendie volontaire des magasins de nos femmes               
à Sagourou). .Malgré tout, des activités ont été menées ; elles sont relatives à la micro-finance,                
la santé (maternelle, infantile…), aux  infrastructures hydrauliques, à la formation.  
 
 



En microcrédit      juste un mot  CHF 98’000.- prêtés en 2018 contre CHF 117’000.-  
Le montant de la dotation 2018, comparativement à l’année dernière a encore sensiblement             
diminué. Cela s’explique par deux faits:  
● Les femmes, qui malgré leur détermination avérée à entreprendre sont dissuadées par            
diverses raisons., Si « hier » en 2017, 2016, 2015 elles se faisaient déposséder par des                
bandits armés au cours de leurs différentes transactions commerciales, en 2018, elles sont             
nombreuses, suite à des assassinats, à abandonner  leurs villages pour d’autres cieux. 

● Ce facteur continue à les amener à ne pas prendre «trop » de risques même dans des                 
zones «jugées » relativement sécurisées. Cela y va de la sécurité des associations             
féminines elles-mêmes. Rien que pour cette année plus de 28’000 euros sont en             
souffrance puisque les femmes (d’ethnie peulh surtout) qui doivent les rembourser           
sont dans la «nature » avec ce fond. 

 

Santé maternelle et infantile  

Concernant la santé maternelle et infantile, 2 formations ont eu lieu en même temps :               
le recyclage des matrones et la formation des agents en nutrition  

En effet, au Mali, un enfant sur trois est touché par la malnutrition chronique. Cette               
situation produit des répercussions cognitives et physiques néfastes chez l’enfant          
jusqu’à l’âge adulte. Pour remédier à cela, le Mali et l ‘UNICEF a formulé et adopté une                 
stratégie d’alimentation du nourrisson et du jeune enfant ; appelée Alimentation du            
Nourrisson et de Jeune Enfant (ANJE) pour l’atteinte des Objectifs du Développement            
Durable 2030 au Mali et au Burkina. 

  

Par ce fait, le volet nutrition prit une ampleur plus importante que les autres années au                
niveau des activités sanitaires de Prom’elles.  

Prométhée en formant des agents de santé voudrait participer à cet immense projet             
mis en place par L’UNICEF et c’est pour cela qu’ils ont commencé à former des comités                
de santé dans chaque village. ils en ont formé 640 cette année dans 50 villages et des                 
animateurs et formateurs au nombre de 35 travailleront dans cette zone. Chaque 3             
mois, un suivi sera effectué et supervisé par Prométhée. 

Nous voudrions proposer à Prométhée de cultiver des jardins communautaires pour           
nourrir ces populations et prendre la nourriture là. pour le moment, 10% des enfants              
dépistés sur 10 villages sont en  état de malnutrition.  

Les matrones ont alors été moins formées cette année car Prométhée en a recyclé 24 

En ce qui concerne la retenue d’eau les habitants de Semari Bara à 200 km de Mopti en                  
direction de Douenza sont vraiment enchantés. 

Pour le chef du village, “aujourd’hui, est un jour faste pour nous, et je pense que vous                 
comprenez facilement mon émotion, en tant que chef de la contrée. La construction de              
cette retenue d’eau est une stupéfaction agréable pour nous. 

“Un bonheur qu’on n’a jamais espéré. On savait qu’en construisant une retenue d’eau,             
nos femmes seraient épargnées de la corvée d’eau, un moment donné. Mais, on n’avait              
jamais rêvé un tel rêve que la retenue d’eau allait réussir de la sorte. Pour nous, c’est                 
comme une intervention divine même qui s’est produite. Un deus ex machina.            



Désormais, fini le calvaire et pour les femmes et pour nous les hommes et pour les                
animaux, puisque cette eau fera toute l’année sans finir. Nos enfants n’iront presque             
plus en exode. Car, ils trouveront sur place de quoi les occuper toute l’année, grâce à                
l’exploitation des parcelles maraîchères surtout. Voyez vous-mêmes, on a déjà          
commencé à faire nos jardins” 

  
S’agissant des Philippines, la visite de Delphine à Siargao en mai 2018 nous avait permis de                
constater que les projets soutenus par les microcrédits se portaient bien, avec des initiatives              
locales de plus en plus variées et des commerces florissants. Certains bénéficiaires ont             
vraiment réussi à se développer pour engranger des revenus qui leur permettent de bien              
mieux vivre et d’envisager l’avenir avec plus de sécurité. Du côté de la gestion des fonds et des                  
projets, Jolan continue de faire un travail sérieux et responsable, avec le soutien de Stéphanie               
Roth. Il prend toutefois de plus en plus d’indépendance et nous le saluons pour ses efforts, sa                 
motivation et son professionnalisme.  
 
 
 
 

8. Perspectives 2019 (Johanna) 
 
Pour l’année 2019, nous continuerons évidemment nos projets au Mali ainsi qu’aux            
Philippines. Au Mali, les choses tournent au ralenti au vu de la situation sécuritaire qui ne                
s’améliore pas. Nous avons des nouvelles régulières de nos partenaires sur place et les              
activités continuent mais le travail de Prométhée est délicat car ils doivent composer au              
quotidien avec la menace djihadiste.  
 
Les microcrédits aux Philippines continuent de se dérouler avec l’appui de Siargao Masaya et              
de ses membres. Les bénéficiaires voient leurs différentes activités se développer avec            
satisfaction. Nous n’avons pas encore honoré de nouvelles demandes pour 2019 mais le             
départ de Delphine sur place à la fin de ce mois va nous permettre d’envisager de nouvelles                 
possibilités et peut-être d’initier de nouveaux projets.  
 
Localement, IDL fera l’objet de l’action des écoles de Martigny pour l’année scolaire             
2019-2020. Ce projet avait été initié il y a quelques années par Elisabeth Bardet, maman               
d’Emilie et par la suite soutenu par Thomas Felley, cousin de Delphine et mon frère qui est                 
enseignant à l’école primaire de Martigny. Les différentes classes de la ville vont récolter des               
fonds pour IDL tout au long de l’année et nous les en remercions d’ores et déjà.  
 
Le dernier week-end de novembre, nous prévoyons également d’organiser un événement en            
collaboration avec l’école d’escalade Venga. Il s’agira de grimper le maximum de voies             
possibles pendant 12h consécutives (20h - 8h) par équipes de trois. Afin de faire honneur aux                
prémices de l’association IDL, cette soirée sera entièrement réservée aux femmes. Le            
parrainage des équipes de grimpeuses sera ouvert à tous via le site internet de l’école Venga.                
Les parrains choisiront l'équipe qu'ils souhaitent soutenir puis ils s'engageront à verser un             
montant qui sera déterminé en fonction du nombre de voies enchaînées et de la difficulté               
(système de points). Les bénéfices de cette manifestation seront entièrement reversés à IDL.             
Afin d’attirer le maximum de femmes à notre manifestation, nous proposerons diverses            
activités intéressantes au cours de la soirée : démonstration de grimpeuses reconnues,            
initiation à la pratique du yoga, test de matériel d’escalade, tombola, etc.  
A l’heure actuelle, la salle d’escalade Vertic’Halle à Saxon a été approchée pour l’organisation              
de cet événement. Ils étaient très enthousiastes lors de la présentation du concept et nous               



attendons maintenant leur confirmation définitive. Dans tous les cas, nous sommes confiantes            
quant à la valeur de ce projet et dans le cas d’un refus éventuel de la part de Vertic’Halle, nous                    
proposerons notre idée à la salle d’escalade de Crans-Montana ou de Villeneuve.  
 
 

Mot de Kass mai 2019 
 
Je ne ferai que rapporter les propos de la Présidente de la fédération des associations               
féminines IDL, lors des pires moments de leur existence suite à des embargos,             
exercés sur plus de 60 villages d’environ 107’000 habitants en les encerclant            
pendant des mois et nuit et jour, personne n’y sort et n’y entre: « Sans le soutien                 
d’IDL nous tous serons morts à l’heure à laquelle je vous parle. C’est dans les               
moments difficiles que l’on reconnaît ses véritables amies. Grâce à IDL nous            
parvenons à consommer encore durant tous ces longs mois d’« enfermement           
tragique » ce que nous avons produit et continuons de produire, sur place, dans              
nos jardins maraîchers grâce à l’eau des retenues d’eau que nos sœurs de             
Martigny ont mise à notre disposition et grâce à la formation sur comment éviter              
la malnutrition grâce à nos produits locaux. Que dire également des multiples            
formations organisées à notre bénéfice à l’endroit des Accoucheuses         
Traditionnelles Rurales (A.T.R) et des animateurs endogènes locaux en petits soins           
et en secourisme ; en agro-foresterie et en potabilisation de l’eau… ?! Sans l’impact              
hautement positif de toutes ces actions si harmonisées, nous serions tous morts            
aujourd’hui. Si IDL savait cela, elle saura que son existence et son dévouement ont              
servi à nous faire exister nous les femmes et les enfants surtout sur cette terre des                
hommes tant enviée il y a seulement peu de temps. Dites à nos sœurs blanches que                
les mots appropriés nous manqueront toujours pour les remercier         
convenablement. Dites-le leur, je vous en prie ! » 

 
 

9. Questions et divers (Manue) 
 
Divers 
Nous remercions le pasteur Boismorand pour la mise à disposition de la salle dans laquelle               
nous nous trouvons.  
 
Questions/Remarques 
 
 
 
 
L’assemblée se termine sur un apéritif bienvenu et cordialement partagé. 
 
 
 
 


